



Communiqué

Collaboration transatlantique euro-canadien

Une entente quadripartite pour innover et bâtir l'avenir

Le 5 juin 2025 – Les Villes de Trois-Rivières, Bécancour et Shawinigan, ainsi que la Communauté urbaine de Dunkerque, sont fières d'annoncer la signature officielle de l'Accord de coopération et d'innovation France-Québec. Ce partenariat vise à renforcer les liens entre les deux régions en mettant l'accent sur l'innovation territoriale et la transition écologique.

L'entente est survenue le mardi 3 juin, à l'occasion du [SIIViM 2025](#) tenu dans la Communauté urbaine de Dunkerque en France, où les représentants des villes fondatrices de la Vallée de la Transition Énergétique (VTE) se sont rendu sur place, soit Trois-Rivières, Bécancour et Shawinigan. Formée par IVEO, un organisme qui facilite le maillage entre les besoins des villes et les meilleures solutions disponibles pour accélérer le développement de territoires plus intelligents et durables, la délégation québécoise comptait plusieurs dizaines de représentants municipaux.

L'union fait la force

Les villes de Trois-Rivières, Bécancour et Shawinigan partagent avec Dunkerque un profil similaire, notamment par la présence d'un pôle industrialo-portuaire d'envergure. Animés par une ambition commune de transition écologique et numérique, les signataires souhaitent mettre en commun leurs expertises et leurs ressources afin de proposer des solutions durables et innovantes aux grands défis contemporains.

L'accord repose sur trois grands axes de coopération : l'innovation et la transition écologique, le développement économique et portuaire, ainsi que la mobilité internationale. Les quatre parties s'engagent à collaborer activement sur ces enjeux, dans une perspective de développement durable et résilient. Une feuille de route annuelle viendra préciser les priorités thématiques et les actions communes à mettre en œuvre.

Cette collaboration dynamique et évolutive ouvrira de nouvelles perspectives pour le rayonnement de nos territoires sur la scène internationale.



Communiqué

Citations

« Cette mission à Dunkerque a permis de réaffirmer la force de notre alliance régionale. En tant que mairesse de Bécancour, je suis fière de voir notre ville s'inscrire dans une dynamique de collaboration internationale qui dépasse les frontières et qui s'appuie sur des valeurs communes de durabilité, d'innovation et de solidarité territoriale. Pour notre Ville, notre passage, a permis également la réitération de l'entente conclue en 2024 avec la Communauté urbaine de Dunkerque, témoignant de notre volonté de faire progresser ensemble des projets concrets, notamment dans le développement de la transition énergétique. Ce partenariat est une occasion unique de mutualiser nos expertises, de renforcer notre rayonnement et de bâtir, collectivement, des territoires plus résilients et tournés vers l'avenir », exprime Lucie Allard, mairesse de la Ville de Bécancour.

« Il y a une dizaine d'années, Shawinigan a débuté des discussions et des collaborations avec la ville de Dunkerque. À ce moment, l'objectif était le développement de l'entreprenariat dans une ville qui est similaire à la nôtre. Aujourd'hui, nous retrouvons notre partenaire autour d'une nouvelle entente, porteuse des enjeux actuels sur la transition énergétique, l'environnement, le développement économique et la mobilité. Et je suis très heureux que nous puissions signer cette entente avec mes collègues de Trois-Rivières et de Bécancour. C'est un moment de partage et de collaboration qui va nous permettre de faire avancer nos villes sur le chemin de la prospérité économique. Pour ma part, ce fut un plaisir de revoir le maire de Dunkerque Patrice Vergriete! », explique Michel Angers, maire de la Ville de Shawinigan.

« Étant au cœur de la Vallée de la transition énergétique, en plus d'être une ville portuaire, la participation de Trois-Rivières à cette entente unique me rend immensément fier. Une fois de plus, notre ville rayonne à l'international grâce à notre stratégie de développement économique et c'est toute la communauté qui en bénéficiera. En positionnant la décarbonation au centre de nos projets actuels et futurs, Trois-Rivières poursuit sa croissance, et je suis particulièrement enthousiaste de pouvoir le faire avec mes collègues de Bécancour et Shawinigan. En unissant nos forces, nous assistons à l'émergence d'une collaboration innovante, et ce, au bénéfice de l'ensemble des citoyens. », termine Jean Lamarche, maire de Trois-Rivières.



Communiqué

– 30 –

Relations médias

Les maires de Bécancour, Shawinigan et Trois-Rivières seront disponibles pour des entrevues individuelles dès lundi 9 juin, une fois de retour en sol québécois.

Pour faire une demande d'entrevue :

Ville de Bécancour : mbarette@ville.becancour.qc.ca

Ville de Shawinigan : communications@shawinigan.ca

Ville de Trois-Rivières : cabinet.maire@v3r.net

Sources

Ville de Bécancour, Service de la stratégie, des communications et du rayonnement

Ville de Shawinigan, Service des communications et des relations avec les citoyens

Ville de Trois-Rivières, Direction des communications et de la participation publique